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星光永照天宇
在今年七月

十七日楊福家院
士辭世兩周年紀
念日之際，復旦
大學舉行 「楊福
家星」 命名儀式
暨《楊福家畫
傳》發行儀式、
「楊福家教育基

金」 啟動儀式、紀念楊福家先生逝
世兩周年學術報告會，我與夫人王
建瑜因身在歐洲未能回國參與這一
莊重而有意義的活動，深感遺憾。

楊福家先生自青年時代負笈復
旦始，就懷抱科學報國的深厚情懷
和高遠理想，二十四歲成為中國重
點高校最年輕的物理系副主任。以
非同凡響的稟賦、勤勉勇毅的精
神，在科學研究的廣漠上，走出了
一條非凡的人生之路，成為舉世聞
名的核物理學家、教育家。 「高山
安可仰，徒此揖清芬」 ，兩年前，
楊先生悄然離世，騎鶴西去。但他
的家國情懷，篤學創新、追求卓越
的精神、倡導博雅的教育思想，鑄
造成的人格風範，成為當代學術
界、教育界以及青年學生學習的典
範。

我和楊福家先生是忘年之交，
也是莫逆之交，相交相識二十多
年，我一直忘不了知遇之恩。楊先
生曾為我的政經評論集《香港第三
隻眼睛──龍年吹角連營》一書作
序。楊先生稱： 「他是一位商人，
更是一位文人，是一位善於獨立思
考的知識分子，是一位憂國憂民的
『理想主義者』 」 ；又說 「政論時
評，有實事求是之心，無嘩眾取寵
之意」 ， 「懷着赤誠之心，發出聲
音也是真誠的。動機和出發點是把
國家和民族的利益放在首位」 。這
些話語，既是楊先生對我的勉勵和
肯定，也表現出楊先生對人對事評
價的價值標準。楊先生長期擔任寧
波諾丁漢大學校長，特聘我為寧波
諾丁漢大學顧問委員會委員、客座
教授。二○一五年五月、二○一六
年九月和二○一九年十一月，楊先
生先後三次邀請我赴寧波諾丁漢大
學，分別作《魯迅與胡適》、《人
與五個世界》以及《凱普回顧與展

望》三次演講，而且三次都是他親
自主持。楊福家先生對我的學術報
告給予了充滿人文關懷與科學理性
的評價。所以，楊先生是我的知心
人。

楊福家先生離開我們兩年了。
但我們總感到他從未離去，他的音
容笑貌一直活在我們心中。近日，
我們剛好在丹麥，便專程去參觀了
被譽為 「科學聖殿」 的哥本哈根尼
爾斯．玻爾實驗室。這裏，不僅是
物理學史輝煌篇章的書寫地，也是
楊先生當年承載着國家榮譽與民族
希望的重託，遠赴重洋求學的起點
──一九六三年，楊先生被選派到
玻爾實驗室做訪問學者，從事核反
應能譜方面的研究。在玻爾實驗室
求學的日子，楊先生與小玻爾亦師
亦友，既互相成為學術引路人、探
索者，又是科學工作中相互扶持的
好朋友。這段經歷，使楊先生在科
學認知上達到新高度，同時深刻塑
造了立身處世、追求卓越的人生觀
與價值觀。楊先生曾經與我分享他
在玻爾實驗室的感受：每時每刻如
同置身於智慧與靈感的激流，每一
次實驗、每一次討論，都激發着他
對科學無盡的好奇與熱愛，也讓他
深刻體會到，科學沒有國界，作為
科學家，要追求真理，更要勇於擔
當，但個人心中要永遠裝着國家和
人民，個人理想也要融入國家與民
族復興大業。

站在莊重、樸實而又神秘的玻
爾實驗室門前，我們更是能真切感

受到楊先生當年對國家承擔的責
任、對祖國深厚的愛以及在特殊科
學研究上必須追求卓越的執著情
懷。反觀當下，雖不乏在各自科學
領域發光發熱取得傑出成就者，但
社會上也出現一些追名逐利之徒，
如果將其與楊福家先生這種 「將個
人命運與國家興衰緊密相連的情
懷，對國家和人民深沉的愛」 的精
神品格相對照，高下立判。

楊福家先生在九十年代曾七次
受邀出席美國總統早餐會，理解領
會了美國即將全面推動科技創新的
信息，他便推動科學創新的新體制
並開始在全國各地推廣傳播 「知識
經濟」 新理念。機緣巧合之下，我
成為聆聽楊院士 「知識經濟」 的受
益者。每次聆聽他的教誨，都是如
飲甘醇，如沐春風。楊先生曾在多
次不同聚會與演講中說：要真正將
「知識經濟」 理念在內地落地生
根、並轉化為生產力，推動國家科
技進步。每每想起楊先生的這段
話，我心中總是感慨萬千，既感到
自豪又感到慚愧，自豪的是選擇了
正確的道路，慚愧的是往往心有餘
而力不足，未能將理想抱負做得更
好。在楊先生 「知識經濟」 與 「科
技創新」 理念的影響引領下，我和
夫人從教育報國的理想，轉變為科
技報國的抱負，創立香港科創公司
和凱普生物科技公司。創立之初，
楊院士就為凱普發展指出明路──
「凱普產業發展必須緊貼二十一世
紀科技前沿」 。因為他的指引，凱
普邁進了知識經濟領域，慢慢走上
了科技創新產業化道路。

星光永照天宇，精神萬古不
磨。我們為 「楊福家星」 命名儀式
及紀念楊福家先生學術文化活動的
舉辦感到欣慰，我們為宇宙星空中
永遠有一顆璀璨的 「楊福家星」 感
到驕傲和自豪。願我們共同守望與
傳承 「楊福家星」 所蘊涵的精神文
化遺產，也由衷希望學者們、青年
學子們都能傳承、弘揚楊先生熱愛
祖國的崇高情操、追求卓越的精神
氣度、倡導 「博雅」 的教育思想，
以淵博儒雅的人格養成為目標，奮
發努力，成為社會的棟樑，為實現
中華民族的偉大復興貢獻力量。▲《楊福家畫傳》。

第一次獲邀為小
學生講座，與五年班
的八十多位學生，分
享閱讀和寫作經驗，
着實有些忐忑，畢竟
小學畢業已經二十
年，那個年紀的小孩
子喜歡什麼、在乎什
麼，對我而言，已然

是久遠模糊的往事，加上現今科技發
展、時代進步之高速，今天少年的認知
與閱歷，肯定遠勝當年。所幸同學們自
始至終都很配合，耐着性子與這位不太
幽默的姐姐愉快互動，讓我感動不已。

校長給我布置的題目是 「怎樣成為
一位作家」 ，慚愧，儘管已出版過一些
作品，我到今天都不太好意思說自己是
一位作家。在香港寫作，難，全職寫
作，更難，不然依我自由散漫的性格，
早就辭去朝九晚六的工作周遊列國了。
為了讓氣氛活躍一些，我一開始便問大
家：寫作好玩嗎？應者寥寥。不氣餒，
再問： 「喜歡寫作的同學，請舉手。」
中排和後排，五六小手舉起來，有些怯
生生望一望身邊同學，又放下。

我忍住笑，問沒舉手的同學： 「為
什麼不喜歡寫作？」 眾人頓時興致來

了，這個說 「不知道寫什麼」 ，那個說
「擔心老師不喜歡自己寫的東西」 ，更

有甚者，說 「中文字筆畫太多，好難
寫」 。像極了當年被迫彈琴寫字的我。

我用 「學習觀察」 「享受閱讀」 和
「勇敢表達」 三個小技巧，回應同學們

的煩惱。山川自然，雲起霧散、日升月
落，皆有奧妙，我們在放學的校巴上或
旅行途中，便可細心觀察，累積寫作靈
感。另外，自己小時候不喜歡背誦唐詩
宋詞，可被迫讀得多了、背得多了，慢
慢也便發現詩詞的美與奧妙，長大後在
寫作與表達時，便可引用二三，為文章
增添詩意。唐詩用字的凝練，宋詞的節
奏，乃至白話小說描寫之生動，今天看
來都對我的寫作帶來不可取替的影響，
所謂 「不識廬山真面目，只緣身在此山
中」 。有時候，時機與緣分到了，一切
便豁然開朗。

最後，我舉幾位著名作家的例子，
說他們成名前也曾遭遇退稿與批評種種
磨難困境，好在並未放棄，堅持表達自
我、直抒心意，最終其作品也便打動了
大多數讀者。守得雲開見月明，道理大
家都懂，可真正做到的，又有幾人？從
這角度講，難的不是寫作本身，是找到
並守護 「為自己而寫作」 的真純。

為自己而寫作
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市井萬象

白話文
人物志

李春陽

人類的發明由社會需求推動，印刷術無
論雕版還是活字，技術並不複雜，之所以出
自中國，是因為本土最早產生了巨大的需
求。佛教在中國傳播，佛經流通廣布，現存
最早的印刷書籍便是唐咸通本《金剛經》
（公元八六八年），發現於敦煌（現藏大英
博物館），其內附插圖，印刷精美，顯示當
時的技術已然成熟。科舉考試或許是刺激印
刷技術的另一需求，隋代開皇三年（五八
三）詔舉賢良，科舉制度登場，在三四百年
間，讀書人的生產和書籍的生產彼此促進，
無法知其詳情。宋代刻書至盛，無處不刻
書，無書不刻板，政府與民間合力，書坊遍
地。中國唐以前的文獻能夠保存如此之眾，
與宋代的印刷興盛密不可分，而宋代印刷業
倚靠的是科舉考試造就的識字之人。由印刷
術推動的社會進步和巨變，日本史學家宮崎
市定稱其為宋代文藝復興，在四百年之後再
次敷演於歐洲。中國白話小說的發展與印刷

技術的發達幾乎同步，我甚至想說，沒有印
刷書籍的發行，就不會有中國書面語的文白
分流和齊頭並進，當時白話文寫通俗小說，
雖不登大雅之堂，卻有廣泛的讀者，從朱熹
到王陽明，他們都並不輕視白話。

二十世紀中國的白話文運動迅速普及，
與印刷技術的廣泛利用和西式教育的大力實
行相關。一百年以來，幾代知識分子利用現
代報紙、期刊、學術機構、大學課堂和公共
會堂的講演，推行國語運動和文學革命，冀
求以國語的文學，建立文學的國語。回顧歷
史，重述往事，緬懷前賢，檢討來路，述寫
人物志，追尋漢語文脈，為的是薪火相續。

如今印刷書籍正在被電子傳媒所遮蔽與
取代，寫作的基本觀念也有所改變，大家獲
得資訊越來越便捷，單純介紹生平普及知識
的文章，似不再有必要了。

回想梁武帝曾命周興嗣作《千字文》，
四言成句，對仗工整，上至宇宙自然，下至

人文歷史，日常物類，名人典故，無所不
包，字不重出而文采斐然。明清兩朝以八股
取士，講究起承轉合，聲律鏗鏘，短文四五
百字，長文七八百，普天下讀書人為這千字
短文殫精竭慮，一千多年的科舉之路，趨之
若鶩，一朝釋然，文章何去何從？

廣東新會的梁啟超和浙江海寧的王國維
是二十世紀極不平凡的中國人。梁任公意氣
風發，參與戊戌政變，其時務文體，令讀者
若飲狂泉，乃晚清至民初報章文字第一寫
手，若以文字影響現實論，無人能出其右。
王觀堂學問精深獨絕，詩詞高韻深情，雖深
受康德叔本華影響，卻早已被中國文化所
化，中西矛盾，新舊衝突，可愛（情感）與
可信（理智）的難於調和，終於步屈子後
塵。

百年以來，漢語口語和書面語經歷了很
大的變化，構成漢語語境的許多要素發生了
轉移，我們對於自身母語的認知也隨之而改

變，這一過程複雜而難於索解。現代中國與
傳統中國最大的不同，即文言體制的消亡，
士農工商向現代公民的轉變。人在改變語
言、改變使用語言的方式，同時也被自己使
用的語言所改變。今所作 「白話文人物
志」 ，是將百年中國社會視作一個整體，每
位新舊人物自有其命運，不求全面評價其人
其文，只存其與白話文相關、或與語言文字
相關的論述見解，鋪設全方位思考白話文體
的背景參照，探求二十世紀初以來不同的個
人對於語言文字表述之道的經驗和貢獻。

以白話文體的角度、修辭思維的視野，
重新看待分析歷史人物及其言論，是我梳理
白話文百年流變歷史的個人化選擇，僅僅出
於談問題之需要，重提舊事非僅為紀念，更
為廓清時下面臨的問題：思想和語言──表
達的問題，白話文運動造成的種種困境，如
何接續文脈，以自身的文化傳統更好地融入
現代社會。
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巴黎奧運即將揭幕，除了精彩的體育比
賽，近年在當地推廣的 「十五分鐘城市」 概念
也吸引眼球，值得前去親身體驗。

該概念作為城市規模藍圖，由法國索邦大
學科學家卡洛斯．莫雷諾於二○一六年創造，
顧名思義，它是讓一座城市的居民在十五分鐘
內，於步行或自行車程可及的範圍內，滿足食
衣住行育樂等基本生活需求。目前從巴黎、米
蘭到布宜諾斯艾利斯等很多城市正在嘗試實施
這個概念。

除了促進生活上的快捷和便利，莫雷諾在
《十五分鐘城市》一書中還強調此概念具有的
人文意義。比如許多現代城市都是以男性為出
發點設計的，意味着他們在中心區工作，家人
則住在外圍的非中心區，汽車或地鐵等交通工
具成為重要依賴，也產生很大的時間成本。與
此同時，城市也被人為地劃分成不同功能區，
如行政區、金融區、工業區和商業區等等，客
觀上造成人口的貧富分化。以巴黎為例，在東
北部不太繁華的地區，高達百分之四十的房屋
是政府出資的公營住宅，而在較富裕的西部地
區，這一比例降至百分之五以下。

恰是基於上述原因， 「十五分鐘城市」 有
助於結束城市以男性為中心的時代，並致力於
打破貧富分化等多重藩籬。以住房為例，該概
念提倡將公屋、居屋和私樓等混合修建在一
起，使不同社會階層能夠和睦共處。從人性化
考慮，把學校和兒童活動區離家庭和家長工作
地點更近，將診所放置在社區便於照顧居民，
以及開闢公園、運動場等來改善共用空間。

莫雷諾在 「十五分鐘城市」 概念中尤其強
調綠地的使用，認為不僅幫助優化環境，改善
生活質量，也能促進生物多樣性和應對氣候變
化，使城市更加宜居。他在書中引述科學研究
指出，綠地的最大好處是當人們看到城市環境
中的綠色植被時，他們的行走速度會變慢，習
慣把頭抬得更高向四處觀望，而不只是盯着地
面，視覺、呼吸和心率等指標大為改善，漫步
其中又怎能不讓人身心舒暢。

然而， 「十五分鐘城市」 在英國卻是個爭
議性的話題，遭到很多人反對，當中有不同利
益訴求的團體。比如質疑政府利用城市規劃剝
奪人們出行自由的陰謀論團體；不滿政府以環
保為由限制排放的汽車游說團體；擔心建造混

合住宅導致低收入者湧入富人區的團體等等。
在種種反對聲音下，牛津郡打造 「十五分鐘步
行生活圈」 的計劃，因當地居民抗議而被迫中
止，就連倫敦市中心最繁忙的購物區牛津街步
行化的嘗試也以失敗告終。以至於有英國媒體
將英國與法國作對比，指一海之隔的法國在推
動 「十五分鐘城市」 時並無太多阻力，今天沿
着巴黎塞納河岸漫步，那些新建的小型公園和
戶外酒吧的所在地，很難想像以前是一條交通
擁擠的高速公路，這與牛津郡所遇到的窘境形
成鮮明對比。

有英國科學雜誌指出，這與英國人習慣生
活在舒適圈有關，他們忘記英國的城市也是隨
着時代而不斷演變和完善。比如十八世紀時，
隨着工業革命到來，英國城市急速擴張，人們
不斷湧入倫敦、曼徹斯特等大城市工作和生
活，也帶來混亂和無序。典型例子是當時城市
布滿縱橫交織的狹窄街巷，人和馬車的急劇增
加造成嚴重交通擁堵。據史料記載，在一七四
九年，一起發生在倫敦橋上的交通堵塞困住了
數百人，在將近三小時後才重新疏通。到了十
八世紀末，隨着大片區域的老舊房屋被逐步拆

除以及修建新的馬路，人們出行不便和交通擁
堵等問題才得到緩解。

如同英國歷史學家本．威爾森在《城市六
千年史》書中所說，城市這東西又吵、又擠、
又混亂，卻是人類最偉大的發明之一，即使到
了今天，城市發展日趨完善，人類仍未停止打
造理想城市的步伐。作家理查．桑內特在《城
市不服從》一書中也強調，自上世紀二十年代
開始，從法國建築師柯比意提出的垂直式反烏
托邦實驗，將一大片具有歷史意義的巴黎中心
地帶，改造成外觀統一的建築，而每一座建築
的用途都經協調指定，再到美國學者珍．雅各
倡導的理念完全相反的開放式都市願景，乃至
如今莫雷諾提出的 「十五分鐘城市」 概念，無
不是大師們在為理想城市不斷進行探索。

究竟什麼才是理想城市？暢銷書作家托馬
斯．科斯蒂根在《黑客地球：地球工程讓我們
重新想像未來》一書中指出，理想城市必須要
引領大自然的重生之路，使人類更加適應氣候
變化的時間跨度不斷縮短。但就像當初難以想
像智能手機的出現，我們能想像出真正理想城
市的圖景嗎？

打
造
理
想
城
市

國際建築大師、普利茲克建築獎獲獎者磯崎新首
個聚焦中國項目的研究展在四川省成都市開展，展覽
以模型、建築圖、版畫、裝置、影像等媒介，重點呈
現磯崎新在中國的十二個建築和城市設計項目。

中新社

▲展覽現場展示的磯崎新上海世博演藝中心項目設計
效果。


